



La primera fase del acuerdo propuesto implica la liberación de 33 rehenes vivos, a cambio de la excarcelación de prisioneros palestinos.

EVA LUNA GATICA

**A** casi catorce meses desde la última y única tregua temporal entre Israel y el grupo miliciano Hamas desde que comenzó la guerra, las conversaciones para un nuevo alto al fuego entre ambas partes están en su "etapa final", aseguró ayer Qatar, uno de los mediadores en las negociaciones. El acuerdo implicaría una liberación inicial de 33 rehenes israelíes y la excarcelación de hasta 1.000 prisioneros palestinos.

"Pensamos que estamos en la etapa final (...), esperamos que esto desemboque en un acuerdo muy rápidamente", dijo ayer el portavoz de la Cancillería de Qatar, Majel al Ansari, que aseguró que solo quedan por solucionar "simples puntos" relativos a su implementación. "El domingo, Estados Unidos, Qatar y Egipto (los mediadores en las conversaciones) presentamos una propuesta final. La pelota está ahora en el tejado de Hamas. Si Hamas acepta el acuerdo, estará listo para ser implementado", afirmó, por su parte, el secretario de Estado de EE.UU., Antony Blinken.

La propuesta también tiene que presentarse al gabinete israelí para su aprobación final, donde socios de extrema derecha del gobierno de Benjamin Netanyahu rechazan apoyar una tregua, un asunto que tiene a la opinión pública dividida. "Espero que esta vez los intereses nacionales prevalezcan sobre los políticos", dijo ayer a la prensa el exministro de defensa israelí Yoav Gallant, cuando participaba de una manifestación en Tel Aviv en apoyo a la liberación de rehenes. Mientras que en paralelo cientos de personas se concentraban a las afueras de la oficina de Netanyahu, en Jerusalén, para exigir precisamente lo contrario: que se rechace el pacto. Según el diario Times of Israel, tanto el gobierno israelí como Hamas están "en principio" de acuerdo con las condiciones de la tregua.

Tras meses de negociaciones fallidas entre Israel y Hamas:

# Conversaciones sobre un alto el fuego en Gaza entran en su "etapa final"



EDIFICIOS destruidos por los bombardeos israelíes en la Franja de Gaza. Ayer, Israel intensificó sus ataques al enclave palestino previo a un posible acuerdo de cese el fuego.

"Para Hamas, es importante alcanzar un alto el fuego, aunque sea temporal, para hacer una pausa en los combates y reagruparse para lo que probablemente será otra ronda de combates con Israel (...). Para Israel o, más específicamente, para Netanyahu y su gobierno, un alto el fuego temporal podría hacer que algunos de los rehenes regresaran a casa y apaciguar en

cierta medida al segmento de la sociedad que los considera una prioridad", dice a "El Mercurio" Eric Lob, experto en Medio Oriente y profesor de Relaciones Internacionales de la Universidad Internacional de Florida.

## Liberación de rehenes y retirada

Según el borrador de la pro-

puesta, al que accedió la prensa internacional, el alto el fuego se implementará en tres fases. En la primera, que se espera se prolongue por 42 días, Hamas y sus aliados liberarán a 33 rehenes retenidos desde el 7 de octubre de 2023 en Gaza —durante un ataque del grupo miliciano a Israel que dejó más de 1.200 muertos y 251 secuestrados—, entre los que habría mujeres, niños, hom-

bres mayores de 50 años y heridos. La entrega de ese grupo de rehenes será por etapas. En el primer día oficial del alto el fuego, el grupo islamista liberará a tres secuestrados, luego a otros cuatro al séptimo día y después a tres rehenes cada siete días. Primero serán liberados los rehenes vivos, pero si los vivos no completan el número de 33, se entregarán los restos de quienes fallecieron en cautiverio. Se cree que en la actualidad quedan unos 98 rehenes en Gaza, de los cuales las autoridades israelíes dan por muertos a 36.

A cambio, Israel liberará a 30 mujeres, niños o ancianos palestinos por cada rehén civil vivo liberado, mientras que por cada mujer soldado liberada, se excarcelará a 50 prisioneros palestinos, incluidos 30 que cumplen cadena perpetua, por lo que se estima que Israel podría llegar a liberar hasta a unos mil presos.

En esta primera fase, además, las tropas israelíes se retirarán de las localidades que antes estaban habitadas, pero permanecerán a lo largo de la frontera entre Gaza y Egipto, así como en una zona de amortiguación dentro de Gaza a lo largo de la frontera con Israel. Esto permitirá a los palestinos desplazados regresar a sus hogares, muchos de los cuales quedaron devastados por los bombardeos tras quince meses de guerra que han dejado más de 46.600 muertos en el territorio palestino, según el Ministerio de Salud de Gaza, que controla Hamas. Al mismo tiempo, se permitirá la entrada de ayuda humanitaria.

## Desafíos para un cese prolongado

Luego de esa primera etapa, las negociaciones para alcanzar una segunda y tercera fase comenzarán el día 16 de la imple-

mentación del acuerdo, aunque no hay garantías de que el alto el fuego continúe más allá de la primera etapa. La única tregua alcanzada hasta ahora fue en noviembre de 2023 y duró apenas una semana, en ella se liberaron a unos 105 rehenes, a cambio de 240 presos palestinos.

De acuerdo con las conversaciones, la segunda fase implicaría la liberación de los últimos rehenes, mientras que una tercera sentaría las bases para un escenario posconflicto, el principal punto de discusión para Israel y Hamas. Israel, por un lado, ha dicho que no aceptará una retirada completa hasta que se eliminen las capacidades militares

## ANTECEDENTE

**Hasta ahora solo se ha logrado un acuerdo de tregua en noviembre de 2023, en el que fueron intercambiados 105 rehenes por 240 presos palestinos.**

y políticas de Hamas para que no pueda rearmarse ni gobernar Gaza, mientras que el grupo palestino dice que no entregará los últimos rehenes hasta que Israel retire todas las tropas de Gaza. Sin un acuerdo, Israel podría reanudar su ofensiva en el enclave palestino, incluso mientras decenas de rehenes permanecen en manos de los milicianos. La muerte de más secuestrados pondría a muchos en contra de Netanyahu, aunque no a eliminar a Hamas también podría irritar a sus socios políticos clave.

"Israel quiere que Gaza sea gobernada por un gobierno que no sea Hamas, probablemente la Autoridad Palestina. Hamas quiere tener un papel político en Gaza, aunque no necesariamente gobernar la Franja. Este es un conflicto que amenazará la implementación exitosa a largo plazo del alto el fuego. (...) Es difícil ver quién terminará con la sartén por el mango, y este conflicto de ritmo más lento seguirá empeorando las condiciones humanitarias en Gaza e impidiendo una reconstrucción a gran escala", señala Ryan Bohl, analista sénior de Oriente Medio y Norte de África de RANE.